



**UPAYA SEKURITISASI PEMERINTAH INDONESIA UNTUK  
MENCIPTAKAN RUANG DIGITAL YANG AMAN DARI  
EKSTREMISME BERBASIS KEKERASAN YANG MENGARAH PADA  
TERORISME DENGAN MENGGUNAKAN KONSEP KEAMANAN  
SIBER SOSIAL**

**Skripsi**

**Disusun untuk memenuhi persyaratan menyelesaikan Pendidikan Strata 1**

**Program Studi Ilmu Hubungan Internasional**

**Penyusun**

**BAMBANG YR SADONO**

**14050119130065**

**PROGRAM STUDI ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS DIPONEGORO  
SEMARANG  
2023**

## SURAT PERNYATAAN

### KEASLIAN KARYA ILMIAH (SKRIPSI/TA)

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

1. Nama Lengkap : Bambang YR Sadono
2. Nomor Induk Mahasiswa : 14050119130065
3. Tempat / Tanggal Lahir : Semarang, 2 Maret 2001
4. Jurusan / Program Studi : Hubungan Internasional
5. Alamat : Jalan Hanilo 8

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah (Skripsi/TA) yang saya tulis berjudul:

**UPAYA SEKURITISASI PEMERINTAH INDONESIA UNTUK MENCIPTAKAN RUANG  
DIGITAL YANG AMAN DARI EKSTREMISME BERBASIS KEKERASAN YANG  
MENGARAH PADA TERORISME DENGAN MENGGUNAKAN KONSEP KEAMANAN  
SIBER SOSIAL**

Adalah benar-benar **Hasil Karya Ilmiah Tulisan Saya Sendiri**, bukan hasil karya ilmiah orang lain dan juga tidak mengandung plagiasi dari sumber informasi lainnya. Hal ini diperkuat dengan hasil uji kemiripan Turnitin yang kurang dari 20%. Apabila di kemudian hari ternyata karya ilmiah yang saya tulis itu terbukti bukan hasil karya ilmiah saya sendiri atau hasil plagiasi karya orang lain, maka saya sanggup menerima sanksi berupa pembatalan hasil karya ilmiah saya dengan seluruh implikasinya, sebagai akibat kecurangan yang saya lakukan.

Demikian surat pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya dan penuh kesadaran serta tanggung jawab.

Semarang, 2 Januari 2023

Mengetahui,

Dosen Pembimbing

1. Dr. Dra. Reni Windiani, M.S.

(  )

2. Ika Riswanti Putranti, S.H.,M.H., Ph.D.

(  )

Pembuat Pernyataan,



Bambang YR Sadono

NIM 14050119130065

Ketua Program Studi



Dr. Dra. Reni Windiani, M.S.

NIP. 196509031989022001

## HALAMAN PENGESAHAN

Judul Skripsi : Upaya Sekuritisasi Pemerintah Indonesia Untuk  
Menciptakan Ruang Digital Yang Aman Dari  
Ekstremisme Berbasis Kekerasan Yang Mengarah Pada  
Terorisme Dengan Menggunakan Konsep Keamanan  
Siber Sosial

Nama Penyusun : Bambang YR Sadono

NIM : 14050119130065

Program Studi : Hubungan Internasional

Dinyatakan sah sebagai salah satu syarat untuk menyelesaikan pendidikan strata 1

Semarang, 28 Desember 2023

Dekan



Prof. Dr. Drs. Hardi Warsono, M.T.

NIP. 19640827199001 1 001

Wakil Dekan



Dr. Drs. Teguh Yuwono, M.Pol.Admin

NIP. 19690822 199403 1 033

### Dosen Pembimbing :

1. Dr. Dra. Reni Windiani, M.S.

(  )

2. Ika Riswanti Putranti, S.H.,M.H., Ph.D.

(  )

### Dosen Penguji Skripsi :

1. Anjani Tri Fatharini S.IP., M.A.

(  )

## **MOTTO**

**“Sesungguhnya sesudah kesulitan itu ada kemudahan”**

**(Al-Quran Surat Al-Insyirah Ayat 6)**

## UCAPAN TERIMAKASIH

Dalam penyusunan skripsi ini, penulis mendapatkan banyak dukungan dan bantuan dari berbagai pihak, sehingga skripsi ini dapat terselesaikan dengan baik. Maka dari itu, dengan ketulusan hati, penulis ingin menyampaikan terima kasih kepada:

1. Allah Swt. yang telah melimpahkan segala rahmat dan berkahnya sehingga penulis dapat mengerjakan dan menyelesaikan skripsi ini dengan baik dan lancar.
2. Papa Bambang Sadono dan Mama Restu Lanjari, yang terus sabar mengingatkan tanggung jawab kuliah dan selalu mengkhawatirkan kenapa anaknya pulang malam. Terimakasih ya papah dan mamah, untuk pengertian, kepercayaan, kasih sayang, doa sekaligus teladan dalam menyelesaikan studi, semoga gelar sarjana ini bisa sedikit melegakan. Maaf jika dalam proses pengerjaan banyak menyusahkan.
3. Dr. Drs. Hardi Warsono, MTP selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro. Terima kasih atas segala dukungan dengan menyediakan segala fasilitas dan bantuan.
4. Dr. Dra. Reni Windiani, M.S. selaku Ketua Departemen Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro. Terima kasih atas segala fasilitas dan bantuan yang diberikan selama penulis mengerjakan skripsi.
5. Dr. Dra. Rr. Hermini Susiatiningsih, M.Si. selaku dosen wali penulis. Terima kasih telah memberikan masukan dan saran selama penulis menjadi mahasiswa Ilmu Komunikasi FISIP UNDIP.
6. Dr. Dra. Reni Windiani, M.S. dan Ibu Ika Riswanti Putranti, AMd. AK., S.H.,M.H., Ph.D. selaku dosen pembimbing skripsi. Terima kasih atas segala ilmu, bimbingan, bantuan, nasehat, waktu, dan kesabaran yang telah diberikan kepada penulis selama proses penyusunan skripsi.
7. Anjani Tri Fatharini S.IP., M.A. selaku dosen penguji yang telah memberikan saran dan masukan bagi penulis.

8. Seluruh dosen Hubungan Internasional FISIP Universitas Diponegoro yang telah memberi banyak ilmu dan bimbingan kepada penulis selama masa studi.
9. Mbak Lintang, Mbak Mesti, Mbak Tya, Mas Fandy, Mas Resky, dan Mas Bayu kakak-kakak tercinta, terima kasih atas kasih sayang, dukungan, dan doa juga pertanyaan kapan lulus yang tak pernah bosan diberikan agar penulis segera menyelesaikan skripsi. Terima kasih telah menjadi *support system* terbaik.
10. Saudara Iqbal Nasrullah, terima kasih sudah menjadi sahabat yang tulus bagi penulis. Terima kasih sudah mewarnai hari-hari penulis selama perkuliahan. Terima kasih atas tawa canda dan hiburan yang selalu diberikan kepada penulis. Terima kasih atas dukungan moral dan spiritual yang selalu diberikan kepada penulis sehingga mampu menyelesaikan skripsi.
11. Medikabs dan Tama, terima kasih sudah selalu menghibur dan mendukung penulis sejak SMA hingga saat ini. Terima kasih sudah selalu ada di masa susah dan senang. Terima kasih atas semangat yang selalu diberikan sehingga penulis mampu menyelesaikan skripsi.
12. Teman-teman Mahasiswa Hubungan Internasional 2019, terima kasih atas perjalanan dan pengalamannya selama ini. Senang dan bangga telah mengenal kalian.

Semarang, 28 Desember 2023

Bambang YR Sadono

## **Upaya Sekuritisasi Pemerintah Indonesia Untuk Menciptakan Ruang Digital Yang Aman Dari Ekstremisme Berbasis Kekerasan Yang Mengarah Pada Terorisme Dengan Menggunakan Konsep Keamanan Siber Sosial**

Nama : Bambang YR Sadono.  
NIM : 14050119130065  
Jurusan : S-1/Hubungan Internasional

---

---

### **ABSTRAK**

Skripsi ini menyelidiki upaya sekuritisasi pemerintah Indonesia dalam membangun ruang digital yang aman dari ekstremisme berbasis kekerasan yang mengarah pada terorisme. Dengan menggunakan kerangka keamanan siber sosial dan sekuritisasi, studi ini menilai upaya sekuritisasi dan arsitektur yang diterapkan oleh pemerintah Indonesia saat ini. Studi ini sendiri menggunakan pendekatan metode kualitatif, dimana wawancara dilakukan dengan pemangku-pemangku kepentingan. Temuan-temuan menunjukkan upaya sekuritisasi yang sudah dilakukan secara mumpuni oleh pemerintah Indonesia Berdasarkan penelitian yang sudah dilakukan, pemerintah Indonesia melakukan upaya sekuritisasi melalui beberapa aktor yang melakukan tindakan *speech act*. Aktor-aktor tersebut adalah Presiden Republik Indonesia Joko Widodo, BSSN, BNPT, Kominfo, POLRI, dan DPR RI. Kemudian peneliti menemukan bahwa ekstremisme berbasis kekerasan di ruang digital yang mengarah pada terorisme sebagai sebuah *existential threat* dengan dampak yang dihasilkan apabila hal tersebut dibiarkan. Kemudian masyarakat Indonesia sebagai *referent object* karena merupakan tanggungjawab dari pemerintah sendiri untuk melindungi rakyatnya. Lalu hasil dari sekuritisasi ini adalah dua peraturan presiden yang juga menghasilkan Rencana Aksi nasional, yaitu Strategi Keamanan Siber Nasional dan Rencana Aksi Nasional Pencegahan dan Penanggulangan Ekstremisme Berbasis Kekerasan Yang Mengarah Pada Terorisme dalam mengatasi ekstremisme di ruang digital. Skripsi ini diakhiri dengan rekomendasi untuk menyempurnakan kerangka keamanan siber sosial saat ini agar lebih selaras dengan sifat ruang digital yang terus berkembang. Dengan mengatasi aspek-aspek ini, pemerintah Indonesia dapat memperkuat ketahanannya terhadap tantangan yang ditimbulkan oleh ekstremisme di media digital dan memberikan perlindungan yang lebih baik kepada warga negaranya di era digital. Studi ini memberikan wawasan berharga terhadap wacana yang sedang berlangsung mengenai keamanan siber sosial dan penerapannya dalam melawan ekstremisme berbasis kekerasan, serta menawarkan rekomendasi praktis berupa kerangka kerja BEND bagi para pembuat kebijakan, ahli keamanan siber, dan pemangku kepentingan yang ikut berupaya dalam mengamankan ruang digital Indonesia

**Kata Kunci:** upaya pemerintah, sekuritisasi, keamanan siber sosial, ruang digital, ekstremisme berbasis kekerasan.

**The Indonesian Government's Securitization Efforts to Create a Digital Space That is Safe from Violent-Based Extremism That Leads to Terrorism Using the Concept of Social Cyber Security**

Nama : Bambang YR Sadono.  
NIM : 14050119130065  
Jurusan : S-1/Hubungan Internasional

---

---

**ABSTRACT**

This Undergraduate thesis investigates the Indonesian government's securitization efforts in building a digital space that is safe from violent extremism that leads to terrorism. Using a social cybersecurity and securitization framework, this study assesses the securitization efforts and architecture currently implemented by the Indonesian government. This study itself uses a qualitative method approach, where interviews are conducted with stakeholders. The findings show that securitization efforts have been carried out competently by the Indonesian government. Based on research that has been carried out, the Indonesian government has carried out securitization efforts through several actors who carry out speech acts. These actors are the President of the Republic of Indonesia Joko Widodo, BSSN, BNPT, Kominfo, POLRI and DPR RI. Then researchers discovered that violent extremism in the digital space leads to terrorism as an existential threat with the resulting impacts if this is left unchecked. Then the Indonesian people are the referent object because it is the responsibility of the government itself to protect its people. Then the result of this securitization is two presidential regulations which also produce a national Action Plan, namely the National Cyber Security Strategy and the National Action Plan for Preventing and Countering Violent-Based Extremism That Leads to Terrorism in overcoming extremism in the digital space. This study concludes with recommendations for improving current social cybersecurity frameworks to better align with the evolving nature of the digital space. By addressing these aspects, the Indonesian government can strengthen its resilience to the challenges posed by extremism in digital media and provide better protection to its citizens in the digital era. This study provides valuable insight into the ongoing discourse on social cybersecurity and its application in countering violent extremism, and offers practical recommendations in the form of the BEND framework for policymakers, cybersecurity experts and stakeholders working to secure Indonesia's digital space.

**Keywords: government efforts, securitization, social cyber security, Violent-Based Extremism , digital space.**



## **KATA PENGANTAR**

Segala puji dan syukur kita panjatkan kehadirat Tuhan Yang Maha Esa, karena atas berkat, rahmat, dan karunia-Nya penulis dapat menyusun dan menyelesaikan skripsi dengan judul “Upaya Sekuritisasi Pemerintah Indonesia Untuk Menciptakan Ruang Digital Yang Aman Dari Ekstremisme Berbasis Kekerasan Yang Mengarah Pada Terorisme Dengan Menggunakan Konsep Keamanan Siber Sosial”.

Penelitian ini mendeskripsikan bagaimana upaya sekuritisasi pemerintah Indonesia untuk menciptakan ruang digital yang aman dari ekstremisme berbasis kekerasan yang mengarah pada terorisme dengan menggunakan konsep keamanan siber sosial. Skripsi ini terdiri dari lima bab. Bab pertama menguraikan mengenai latar belakang, perumusan masalah, tujuan penelitian, signifikansi penelitian, dan kerangka konsep, serta metode penelitian. Bab kedua terdiri dari gambaran umum mengenai penelitian. Bab ketiga, terdiri dari temuan penelitian dan bab keempat, analisis dari temuan yang ditemukan di lapangan. Kemudian bab kelima terdiri dari simpulan dan saran.

Penulis berharap skripsi ini dapat digunakan dan dimanfaatkan sebaik-baiknya dalam bidang akademis maupun kepada siapa pun yang membaca dan mempelajarinya. Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih banyak kekurangan, maka dari itu penulis mengharapkan adanya kritik dan saran mengenai skripsi yang dibuat ini yang bersifat membangun untuk penyempurnaan serta demi kemajuan penulis di masa yang akan datang.

Semarang, 28 Desember 2023

Penulis,

Bambang YR Sadono

## DAFTAR ISI

<b>HALAMAN PERNYATAAN KEASLIAN.....</b>	<b>ii</b>
<b>HALAMAN PENGESAHAN.....</b>	<b>iii</b>
<b>MOTTO.....</b>	<b>iv</b>
<b>UCAPAN TERIMA KASIH.....</b>	<b>v</b>
<b>ABSTRAK.....</b>	<b>vii</b>
<b>ABSTRACT.....</b>	<b>viii</b>
<b>KATA PENGANTAR.....</b>	<b>ix</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>x</b>
<b>DAFTAR GAMBAR.....</b>	<b>xiii</b>
<b>BAB I.....</b>	<b>1</b>
1.1    Latar Belakang Masalah.....	1
1.2    Rumusan Masalah.....	8
1.3    Tujuan Penelitian.....	10
1.4    Manfaat Penelitian.....	10
1.4.1    Manfaat Akademis.....	10
1.4.2    Manfaat Praktis.....	11
1.4.3    Manfaat Sosial.....	11
1.5    Kerangka Konsep.....	11
1.5.1    Tinjauan Pustaka.....	11
1.5.2    Konsep.....	14
1.5.2.1    Sekuritisasi.....	14
1.5.2.2    Keamanan Non-Tradisional.....	18
1.5.2.3 <i>Social Cyber Security</i> .....	21
1.6    Operasionalisasi Konsep.....	25
1.6.1    Sekuritisasi.....	25
1.6.2    Keamanan non-tradisional.....	25
1.6.3 <i>Social Cyber Security</i> .....	26
1.7    Asumsi Penelitian.....	27
1.8    Metode Penelitian.....	28
1.8.1    Tipe Penelitian.....	28
1.8.2    Subjek Penelitian.....	28
1.8.3    Sumber Data.....	29

1.8.3.1	Sumber Data Primer .....	29
1.8.3.2	Sumber Data Sekunder .....	29
1.8.4	Teknik Pengumpulan Data .....	29
1.8.4.1	Wawancara Mendalam .....	29
1.8.4.2	Observasi .....	30
1.8.4.3	Studi Pustaka .....	30
1.8.4.4	Analisis dan Interpretasi Data .....	30
1.8.5	Kualitas Data .....	31
<b>BAB II</b>	.....	<b>32</b>
2.1	Ekstremisme Berbasis Kekerasan Yang Mengarah Pada Terorisme Di Indonesia .....	32
2.2	Penyebaran Ideologi Ekstremisme Berbasis Kekerasan Yang Mengarah Pada Terorisme Di Ruang Digital Indonesia .....	34
2.2.1	Perkembangan .....	36
2.2.2	Andil Pemerintah .....	38
2.3	Perkembangan Ruang Digital di Indonesia .....	39
2.4	Keamanan Siber Sosial di Indonesia .....	40
<b>BAB III</b>	.....	<b>44</b>
3.1	Kronologi Sekuritisasi Pemerintah Indonesia Dalam Membangun Ruang Digital Yang Aman Dari Ekstremisme Berbasis Kekerasan. Yang Mengarah Pada Terorisme .....	44
3.1.1	Aktor Sekuritisasi .....	44
3.1.2	<i>Speech Act</i> .....	45
3.1.3	<i>Existensial Threat</i> .....	50
3.1.4	<i>Referent Object</i> .....	51
3.1.5	<i>Extraordinary Measures</i> .....	52
3.1.5.1	Strategi Keamanan Siber Nasional .....	52
3.1.5.2	Rencana Aksi Nasional Pencegahan Dan Penanggulangan Ekstremisme Berbasis Kekerasan Yang Mengarah Pada Terorisme Tahun 2020-2024 .....	54
<b>BAB IV</b>	.....	<b>59</b>
4.1	Indikator Kesiapan Pemerintah Indonesia Dalam Menghadapi Radikalisme Di Media Sosial .....	59

4.1.1	<i>Social Cyber Forensic</i> .....	59
4.1.2	<i>Information Maneuvers</i> .....	64
4.1.3	<i>Motive Identification</i> .....	67
4.1.4	<i>Diffusion</i> .....	68
4.1.5	<i>Effectiveness of Information Campaigns</i> .....	71
4.1.6	<i>Mitigation</i> .....	72
4.1.7	<i>Governance</i> .....	76
4.2	Arsitektur Keamanan Siber Sosial Pemerintah Indonesia Menghadapi Radikalisme Di Media Sosial.....	81
4.2.1	Strategi Keamanan Siber Nasional (SKSN).....	81
4.2.2	Sistem Pentahelix BNPT.....	86
4.2.3	International Cooperation .....	91
4.2.4	Analisis Arsitektur keamanan siber sosial pemerintah Indonesia melalui perspektif Online Prevention Initiatives dan Counter strategies against online extremism.....	99
<b>BAB V</b>	.....	<b>107</b>
5.1	Kesimpulan.....	107
5.2	Saran .....	110
<b>DAFTAR PUSTAKA</b>	.....	<b>179</b>
<b>LAMPIRAN</b>	.....	<b>187</b>
<b>PANDUAN WAWANCARA</b>	.....	<b>187</b>
<b>TRANSKRIP WAWANCARA</b>	.....	<b>189</b>

## **DAFTAR GAMBAR**

<b>1.1</b>	Penggunaan Media Sehari-Hari Masyarakat Indonesia.....	2
<b>1.2</b>	Contoh Operasi Pengaruh Di Media Sosial Twitter.....	5
<b>1.3</b>	Contoh Operasi Di Media Sosial Instagram .....	6
<b>4.1</b>	Pendekatan Pentahelix Dalam Penanggulangan Terorisme.....	91
<b>4.2</b>	UN Norms of Responsible State Behaviour In Cyberspace.....	95
<b>5.1</b>	BEND <i>Framework</i> .....	111